

# EL CORREO DEL SUR.

NO X.

CONCEPCIÓN, JUEVES 21 DE JUNIO DE 1860.

NUM. 1271.

## EL CORREO.

CONCEPCIÓN, JUNIO 21 DE 1860.

### AS CONSTITUCIONES.

ESTABILIDAD EN UNA DE LOS PRINCIPALES CARÁCTERES DE UNA CONSTITUCIÓN.

principal carácter de una buena Constitución es la estabilidad derivada de una perfecta combinación con las costumbres i necesidades del pueblo, i de la solidez de los principios en que reposa.

I.

Uno de los hombres mas declarados que cuenta en su seno la República Chilena, es sin duda alguna D. Bernardo O'Higgins fundador de nuestra libertad e independencia.

Para premio de sus triunfos, de los relevantes servicios prestados al país, obtuvo, como Washington, i por una caí unanidad de votos la Suprema Magistratura del país.

A los pocos años, i cansado el país de una candidatura militar que prolongaba una existencia de cosas, incompatible con las laces i el progreso del siglo i de los humanos; la opinión pública, la verdadera opinión pública enseñada a los hombres de mas respetabilidad i patriotismo pidió su descenso; i O'Higgins descendió.

Los pueblos clamaban entonces por una Constitución, clamaban, que se les aseguraran sus garantías, sus derechos de ciudadanos.

Un Proyecto de Constitución para el Estado de Chile había sido publicado i sancionado en el año 1814, al que se sucedió un proyecto mas de Constitución Provisional publicado en 10 de agosto de 1818, sancionado i jurado so-

### FOLLETIN.

### OLIVIA.

(Continuación.)

IV.

En un momento que la engalanen, la gótica arquitectura no lanza al aire sus delgadas torrecillas, ni los rayos del sol se quieban en los arcos de los patios moriscos; i sin embargo, ¡cuán hermosas! . . .

Allí no levanta su airosa cabeza la palmera, ni el ciprés tuerce sus ramas al rayo del sol que ilumina los desiertos arenales; i sin embargo, ¡cuán hermosas! . . .

Las rocas que semejan fantasmas medio envueltos en rúmica de espuma, se alzan en sus orillas, i parecen las retorcidas melenas de aquella rubia Anfitrite, la mar estrella sus olas impetuosas i gigantescas besando los pies de la hermosa moradora del Océano; caricias salvajes que ama sin embargo la ciudad coqueta. . . .

Virgen dormida

En medio de sus blancos arenales, Su cabeza en las aguas escondida, I los pies entre lirios i rosales. Es su aliento la brisa, que aturdió Resbal del arroyo en los juncales, I la cobija con amante anhelo. El puro azul del resplandiente cielo.

V.

Olivia estaba loca, he aquí la historia de su locura.

En una de las mas hermosas calles de la Coruña, existía todavía una casa, cuya

lemnemente en 23 de octubre del mismo año; i recién habían decorrido cuatro años de esta fecha, cuando otra constitución política se sancionaba i promulgaba en 30 de octubre de 1822.

Pero aun no basta i sigamos adelante.

El año 23 en 29 de diciembre promulgábase otra Constitución que duró hasta el año 28, mientras en este intervalo se había presentado a la Legislatura un Proyecto de Constitución federal que abortó en su cuna después de largas i acaloradas discusiones, refundiéndose un año mas tarde en la Constitución Política del año 1828, obra magna i célebre, i mas liberal por consiguiente que la que forma en el dia nostra carta fundamental, jurada i promulgada en 25 de mayo de 1833.

Nueve fueron pues, i en resumen las Constituciones que se dió la nación, sin que entre estas enumeremos reglamentos constitucionales, i decretos provisionales a este respecto.

Después de éstas otras historias, es nuestro deber determinar un instante ante éste laberinto político, destructor i regenerador de ideas i principios, i preguntar qué beneficios ha reportado el país de tantas i tan frecuentes transformaciones políticas?

Oh! Seamos lúdicos! Volvamos la vista atrás, echemos una ojeada rápida a la Inglaterra que con razón se oye llamar la soberbia albion, soberbia sí, porque con toda justicia marcha i marchará siempre al frente de la civilización del mundo por el ciego acata-

miento a su Constitución política.

I sin embargo, debemos confesar que posee quizás una carta menos liberal i mas aristocrática de cuantas hai en el orbe civilizado.

Pero que es lo que constituye la esencia de su bienestar i de aquel progreso fabuloso que es la envidia de todas las naciones mas civilizadas?

Sin duda alguna que el respeto a las leyes que constituyen su modo de ser político.

La Constitución inglesa de que hicimos mención mas arriba fué proclamada en 1215 bajo el pomposo nombre de *Carta Magna*, i fué realmente ésta Gran Carta que ha sido el cimiento de la actual Constitución.

La Francia por su parte tuvo once Constituciones desde la primera que fué forzado dar a sus pueblos el infeliz Luis XVI hasta la actual sancionada por el Emperador Napoleón.

La España no ha tenido que pasar como la Francia por tantas peripecias políticas i cambios en sus constituciones, sin embargo, a la Constitución de Bayona que fué la primera aceptada por José Bonaparte en el año de 1808, sucedió la del año 12, no aceptada por el Rei Fernando a la vuelta de su cautiverio, i puesta en vigor mas tarde desde el año 20 hasta el 23.

Después del tísico estatuto de María Cristina en el año 34, en suspenso mas tarde, i sujeto a revisión después, volvió a aparecer la constitución del año 12 anulada en virtud de otra promulgada el año 37

racion, cuantos edificios, edificios gratuitas suposiciones se harán respecto a la pobre niña que se había retirado a la vida sencilla i quieta del hogar doméstico.

Lector asiduo de Dickens i demás novelistas de su país, esos novelistas que en vez de sacar el corazón del lector i amargarlo, i robar sus encarnaciones, saben animarlo, poétizar sus pequeñas dichas,

castigar las descomunadas luchas de la virtud i de la pobreza, hacer, en fin, la apoteosis de la vida de familia, de que se muestran tan partidarios, había modelado su corazón por el de aquellas heroínas, buenas, fieles, santas, en fin, todas amor para sus hijos, todos cariño i dulcísima amistad para el hombre que partía con ellas el pan de todos los días.

La Biblia era a su vez el santo libro de sus consuelos, Job le daba ánimo para sufrir sus pequeñas desgracias, i David tenía lágrimas para llorar con ella i hacer que levantase a Dios los ojos en las amargas horas de sus tribulaciones.

Así murmuraba a cada momento:

«Quien ascenderá al monte del señor? quién estará en su lugar santo?»

«El que está puro de manos i de corazón el que no haya abandonado su alma a la vanidad, ni jurado por engañar a su prójimo.»

Aun cuando era hermosa, ella repetía lentamente aquellas palabras de la parábola de la mujer fuerte.

«Engañosa es la gracia, i vana la hermosura; la mutra alma se entregaba como un dulce descanso a la lectura de sus autores favoritos, que harían salir lágrimas de compasión a sus ojos.

Cuántas emociones dulcísimas no nacieron allí i dieron su perfume cu aque-

por María Cristina en nombre de Isabel segunda, la que reformada en el año de 1845 es en el dia la raquítica carta fundamental que rige a aquellos nuestros hermanos dignos de mejor suerte.

De todas estas citas históricas es muy lógica la deducción que tenemos que sacar de ellas.

Cual de entre estas tres naciones, en medio de otras muchas que habríamos podido enumerar, ha disfrutado en el pasado i presente siglo de mas felicidad, i de mas libertad?

Que nación ha adelantado mas en su comercio i en su industria?

Que país ha consolidado con mas firmeza i acierto su Crédito Público?

Cual de éstas tres Naciones ha proclamado i acatado casi en toda la extensión de la palabra los *derechos del hombre*?

La Inglaterra,

I sin embargo en el largo período de seis siglos i medio no ha tenido otra necesidad que la de reformar una vez sola su carta fundamental, que aunque en verdad adolezca de muchos defectos, ha bastado empero sufiel observancia para hacer de una *Pescadora* la reina de los mares, i el imperio del comercio del mundo donde reinaba la miseria, el atraso i el desquicio.

Repitámoslo pues; la estabilidad ha sido i será siempre una de los principales caracteres de una Constitución.

II.

Volvamos a nuestro punto de partida.

En medio de éste cambio i

reforma de Constituciones, el país debió sufrir notablemente un mal estar continuo, i un perjuicio grave, en el bien público i los intereses particulares.

Estos males inherentes a los cambios de constitución sufrieron en su mayor parte todos los pueblos Sud-americanos que no vieron en la innovación el precipicio en que iban a sumergir al país.

Promulgada sin embargo la constitución del año 33 i puesta en su pleno vigor hasta nuestros días, incalculables han sido los bienes que hemos reportado de su mantenimiento i fiel observancia.

Pequeñas nubes, vinieron, es cierto, a empañar el horizonte político.

Espíritus exaltados, llevados quizás de buenas intenciones, tentaron destruir por todos los medios la obra de nuestros primeros padres levantando sobre sus escombros una idea que hubiera dejado de ser un principio desde su cuna: i que sucedió entonces?

Lo que todos hemos presenciado.

Que hubiera sucedido después?

Que a una reforma se hubiera sucedido otra, que a esta una guerra civil permanente quizás como la de otros países muy cercanos al nuestro, i que el sable i la dictadura hubieran acaso mas tarde, imperando allí donde hubiera debido arraigarse el acatamiento a las leyes vigentes.

Espíritus obcecados hai, que creen ver un edén de delicias i de felicidad en el trastorno de lo existente i el entroniza-

una mesa de escritorio, encima varios libros de cuentas, i sentado en un cómodo sillón un joven que levanta a cada paso la vista de los libros en que trabaja, i fija en la ventana, desde donde mira, i os sucede también, que si desde el patio vieneses la abierta ventana de Olivia, i a esta cosiendo al pie i mirando de cuando en cuando hacia la parte de la galería, donde la cual se divisaba su ventana, sorprenderíais su secreto.

Algunas veces, muchas, las dos miradas se encontraban, se daban en el camino un beso casto, i volaban después cada una al sitio a donde las enviaban.

Cuando esto sucedía, dos rostros jóvenes i hermosos se sonreían, ella bajaba su cabeza i parecía esconderla entre la ropa blanca que cosía, él entonces la miraba con mas ternura i suspiraba, volviendo a su no interrumpido trabajo con mas fuerza i ahincó doble.

El que dijera al verlos que se amaban, nada havía aventurado, ellos parecían decirse minúscula.

«Oh! j'en veux faire le nid  
où ton cœur se pose!  
¡éllos se amaban!

Cuando el joven cajero dejaba ya el trabajo de aquél día, con qué placer llamaba a la puerta de su amada, con qué dulzura, con qué cariño era recibido! Él era en aquella casa un amigo, i como, así os lo he dicho ya, las costumbres inglesas se conservaban allí toda su pureza, un amigo gozaba de toda la inmunidad de que gozaba en Inglaterra; un amigo era un hermano, un hijo de quien nadie se retira, a quien se confiaba todo, haciendo él a su vez lo mismo con los que eran casi de su misma familia.

miento de un nuevo orden de cosas.

Hombres hai, que creen por un momento que solo puede existir progreso i civilizacion en la reforma de la Constitucion, i este es el principio erróneo a nuestro modo de entender, que estamos combatiendo hoi.

Sostener ahora que nuestra carta fundamental sea de las mejores existentes en los emisarios que pueblan al antiguo i nuevo mundo, seria sentar un verdadero sofisma, lo que no harémos nosotros por cierto.

Pero, agregamos a nuestro turno.

**Los derechos del hombre están asegurados?...**

Lo están la libertad individual, la libertad de industria, i el respeto a las propiedades?

Lo está la division de los poderes nacionales; i los principios de liberalismo en fin, campean perfectamente en ella?..

Obsérvese la carta fundamental, i serán los pueblos completamente felices; en ella sola, como el áncora de salvación encontraremos siempre nuestra felicidad i adelanto.

Del exacto cumplimiento de las leyes depende el porvenir de un pueblo.

Que importaría que tuviéramos una Constitucion como la de Norte-América i la Argentina, las mejores que conocemos, cuando no debiéramos observar sus mandatos con toda la religiosidad que se requiere?

Que importa al pueblo Chileno una Constitucion como la Argentina i la Uruguayana, cuando debiérase infijar a cada paso, a cada instante, menoscabando los derechos del hombre, i convirtiendo en un campo de Agramante el templo de Temis el Santuario de la Constitucion?...

Cuando aquí como allá, viéramos surjir obstáculos semejantes a la realizacion de tan noble pensamiento? Cuando aquí como allá imperase tan solo la lei del capricho i la razón del mas fuerte?

Oh! cuando contemplamos a sangre fria, i destituidos de todo espíritu de partido las fuentes consecuencias de las reformas; en las diferentes constituciones políticas Sud-americanas cuando penetrámos en el fondo los males inmensos que se han originado de tan perniciosa práctica que ha dejado en costumbre en estos tiempos.... Cuando vemos i presenciamos todo eso, es preciso convenir entonces, que mas vale, i mas mérito tiene una mala constitucion fielmente observada, que no una perfecta, (si algo perfecto pudiera existir en el mundo), violada a cada instante i pisoteada en mengua del porvenir del país, i de sus mas caros intereses.

(Continúa)

Carlos P. Estrada.

## CORREO TERRESTRE.

Publicamos en seguida las noticias que recibimos por este correo venido ayer. No carece de importancia i merecen leerse.

**Cámara de Senadores.**—Había tenido lugar el 11 su 1.<sup>a</sup> sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Benavente.

El Ferrocarril dice lo siguiente.

Se abrió la sesión a la una i media de la tarde con asistencia de los señores Balmaceda, Cerdá, Echeverría, García de la Huerta, Gana, Matte, Ochagavia, Toro, Valdés Larrea i Valenzuela.

Leído i aprobado el acta de la instalación del Congreso, prestaron el juramento de fidelidad los señores senadores Gana i Ochagavia.

Se procedió a la elección de presidente i vice i resultaron elegidos, para el primer cargo, don Diego J. Benavente i para el segundo, don Manuel J. Cerdá, según el siguiente escrutinio.

*Para presidente.*

Por el señor Benavente 9 votos.

" " " Cerdá 2 "

Para vice-presidente.

Por el señor Cerdá 8 votos.

" " " Ochagavia 2 "

" " " Pérez 1 "

Dijo cuenta de un oficio de la Cámara de Diputados en que comunica haber olvidado involuntariamente la transcripción de un acuerdo de dicha Cámara, sobre la agregación de un ítem de 3.000 pesos a la partida 26 del presupuesto del Ministerio del Interior, para mejorar la redacción taquigráfica de las sesiones.

De tres solicitudes: una de don Demetrio O'Higgins en que pide readmisión de los derechos de ciudadanía por haber residido más de diez años fuera del territorio de la República i aceptado empleos de gobiernos extranjeros sin el permiso competente; otra de don José Novoa, pidiendo que se le conceda la jubilación con arreglo al sueldo de 2400 pesos de que gozaba como contador i tesorero de la aduana de Coquimbo; i la tercera de don Cayetano Figueroa, solicitando el abono del medio sueldo que se le adeuda como oficial prisionero en la campaña del Perú. El primer asunto quedó en tabla, i las tres solicitudes se reservaron para segunda lectura.

A indicación del señor Cerdá, se pasaron a considerar las variaciones hechas por la Cámara de Diputados a los proyectos de lei iniciados por el Presidente de la República i acordados por el Senado, sobre hacer estables las gratificaciones del ejército i sobre la organización de la oficina de Visitas de la Aduana de Valparaíso. Despues de algunas explicaciones dadas sobre el particular por el señor vice-presidente, dichas enmiendas fueron aprobadas por unanimidad.

Se levantó la sesión quedando en tabla los proyectos siguientes: organización de los consulados i efecto retractiva de la lei.

**Cámara de Diputados.**—En el mismo dia tenía lugar también la 1.<sup>a</sup> sesión en la Cámara de Diputados.

Por el extracto que hacemos se impondrán nuestros lectores de los asuntos que se han tratado en ella.

**CÁMARA DE DIPUTADOS.**

Sesión 1.<sup>a</sup> ordinaria en 12 de junio de 1860.

PRESIDENCIA DE DON F. J. OVALLE i BEZANILLA.

Asistieron 39 diputados.

Leído i aprobada el acta de la sesión filial, se dió cuenta de cinco oficios del Senado. En el primero comunica haber aprobado por dieciocho meses mas las contribuciones establecidas; en el segundo avisa haber aprobado la cuenta de inversión; en el tercero comunica también haber dado su aprobación al proyecto de lei sobre establecimiento de un juzgado de letras en el departamento de los Andes; en el cuarto avisa igualmente haber aprobado el proyecto concediendo a don Manuel J. Cerdá para su jubilación el abono de cuatro años que sirvió en el Instituto Nacional i como juez interino; i en el último anuncia la elección de presidente i vice recaída en los señores Benavente i Cerdá.

Se leyó un informe de la comisión de guerra sobre la solicitud de doña Candelaria Riveros que pide montepío.

Se dió segunda lectura a la moción de varios señores diputados, sobre erijir en provincia el departamento de Curicó.

También se leyó una moción del Sr. diputado Iñáñez para conceder a la viuda del fallecido señor don Ramón L. Irrázaval, una pension mensual de cien pesos.

Dijo cuenta de dos solicitudes: una de las señoras doña Joaquina, Mercedes i Leonor Echanes, pidiendo una pension, i otra de doña Carmen Poblete, pidiendo montepío. La primera fué patrocinada por los señores Vega, don Eugenio, i Silva, i la segunda por el señor Campo. Ambas pasaron a la comisión respectiva.

Procedióse en seguida a la elección de presidente i vice, dando el resultado el siguiente:

*Para presidente.*

Por el señor Ovalle Bezanilla... 36

" Valenzuela Castillo 1

" Silva 1

## PARA VICE-PRESIDENTE.

Por el señor Eguiguren... 34

" Alcalde 2

" Barriga 1

" Silva 1

" Valdés Larrea 1

También hubo voto en blanco.

A indicación del señor Prado, el señor presidente recomendó a la comisión de guerra el pronto despacho de la solicitud de don Demetrio O'Higgins en que hace ciertos reclamos.

Púsose en segunda discusion el proyecto de lei que determina las causas de menor cuantía de que deben conocer los jueces letreados de Copiapó. El artículo primero dice así:

"Art. 1.<sup>a</sup> Los jueces de letras de Copiapó conocerán por turno de las causas que les correspondan por derecho; de las infracciones de los bandos de policía i ordenanzas locales, e igualmente de los delitos leves que se persiguen de oficio, sin obstar a la jurisdicción de los subdelegados en esos mismos delitos, siempre que hayan preventido en su conocimiento."

El señor Vergara dijo que creía que el proyecto era un desvio de la lei de municipalidades, en la que se determinaba que el conocimiento de esas causas fuere sometido a los alcaldes.

El señor Ministro de Justicia contestó que el proyecto no innovaba la lei citada i que la misma práctica se había establecido en los juzgados de Santiago i Valparaíso.

El señor Silva hizo indicación para que se suprimiera la última parte del artículo, i puesta en votación fué desecharla por 28 votos contra 11, quedando aprobado el artículo original. El artículo 2.<sup>a</sup> dice así:

"Art. 2.<sup>a</sup> En las causas sobre delitos leves i sobre infracciones de bandos de policía, el procedimiento será verbal i sumario.

Las sentencias que pronunciaran en delitos leves serán apelables al otro juez."

Fué aprobado por 35 votos contra 3.

El artículo 3.<sup>a</sup> dice:

"Art. 3.<sup>a</sup> Los corresponden también por turno poner el cumplimiento a las sentencias condenatorias de los subdelegados, podían revisar i juzgar de nuevo el señalo a que se referían, siempre que no hayan tenido segunda instancia i no las encuentren conforme a las leyes.

El señor Vergara manifestó la duda que abrigaba sobre si concediendo esa facultad a los jueces, sucedería que muchas causas no fueran más que una instancia.

El señor Ministro de Justicia contestó que no había ese temor, desde que las causas a que se refería el artículo, venían ya falladas por los subdelegados.

Puesta a votación fué aprobado por 32 votos contra 5.

Púsose después en discusion general el proyecto de lei sobre establecer oficinas de enganchamiento con patente del Gobierno en todo puerto cabecera de gobernación marítima, i fué aprobado por unanimidad.

También se aprobó en general el proyecto de lei sobre la creación de una nueva provincia dentro del territorio señalado a las de Concepción i Arauco.

A indicación del señor Astaburuaga se pasó a considerar en general i particular el proyecto de lei sobre declarar de utilidad pública 20 cuadras del terreno denominado Ninhue, departamento de Itata, para regularizar la población, i fué aprobado por unanimidad. Dice así:

"Artículo único. Se declara de utilidad pública, para los efectos de la espropiedad, veinte cuadras de terreno en el lugar denominado Ninhue, departamento de Itata, a fin de que, designadas i adjudicadas por la respectiva Municipalidad, se dividan en sitios convenientes para regularizar esa población.

Estos sitios serán enajenados bajo las bases que la Municipalidad determinare, con la aprobación del Supremo Gobierno."

Se iba a continuar la discusion del proyecto de lei sobre instrucción primaria, pero a causa de haberse retirado algunos diputados, se levantó la sesión.

## EL MAIPU.

Este vapor entró hoi a Talcahuano trayendo a su bordo las dos compañías de la 2.<sup>a</sup> Brigada de infantería de Marina, cuyo arribo anunciamos a nuestros lectores.

Por el vapor Valparaíso que fondeó en la ciudad del mismo nombre, procedente del Callao, se recibieron fechas que alcanzan, de Europa hasta el 2 de Mayo.

Hé aquí un extracto de las mas importantes, recomendamos publicar las demás en el próximo número.

**FRANCIA.**—La cuestión de la anexión de Saboya i Niza ha avanzado mucho hacia su solución en la última quincena. El gobierno francés le ha dado un giro que ha sido aceptado implicitamente por la Inglaterra i demás potencias continentales, a saber: la efectividad de la cesión, i arreglos negativos a la neutralización de Niza.

En cuanto al primer punto, el gabinete francés ha declarado que no admite discusion, i que la Europa entera tiene que ver con él; i por consiguiente la Francia tomará posesión de las provincias cedidas tan luego como las condiciones estén cumplidas, i solo se someterá el asunto a una conferencia diplomática para el efecto de poner en armonía el art. 98 del tratado de Viena con el art. 2.<sup>a</sup> del tratado de cesión.

Las votaciones de Niza tuvieron lugar al fin, i arrojan un gran resultado en favor de la anexión, ¿serán fieles esos resultados? Es lo que se dice.

Entretanto, el Parlamento sardo debió reunirse para ocuparse de la aprobación del tratado.

Por lo que hace a la política interior de la Francia, es de poco interés lo que ha ocurrido durante la quincena.

Habían aparecido dos nuevos folletos de actualidad bajo los títulos de *La coalición* i *El Mapa de Europa*: ambos habían producido gran sensación. El primeros de estos folletos habían sido acusado por el fiscal público.

**ITALIA.**—El jeneral Fanti continúa trabajando en la organización del ejército, que pronto ascenderá a 200,000 hombres.

Decíase que la Francia pagaría a la Cerdeña 150 millones de francos por la parte correspondiente a Saboya i Niza en la deuda de Cerdeña.

**La irrupción de Garibaldi.**—Respecto de la cesión de Niza, sigue llamando la atención. Como se sabe, Niza es la patria del héroe italiano, que no puede morir impasible su descolonización.

El conde Cavour había recibido varias cartas de Mazzini declarando le que la insurrección de la Sicilia era su obra, i que trabajaba en favor de la unidad italiana.

Igualas manifestaciones se habían recibido de parte de muchos emigrados sicilianos i napoitanos.

Víctor Manuel había hecho últimamente un verdadero paseo triunfal por toda la Toscana, i recibiendo todo júbilo de oraciones.

El clero de Cerdeña había dirigido al Papa una petición en el sentido unitario, regándole que reconozca los hechos consumados i acepte el arrebol que Víctor Manuel le propone.

La prensa había registrado recientemente las nobles cartas canjeadas entre Víctor Manuel i el Papa, Cavour i Antonelli, a propósito de la anexión.

Respecto de la insurrección de Sicilia la prensa europea da numerosos i curiosos detalles que reservaremos para después, bastándonos por ahora decir que en la batalla que libraron los insurrectos contra las tropas del gobierno napoítano, los frailes de Palermo se batieron como leones en favor del pueblo.

El partido papista cobraba cada dia mas ánimo, gracias a la confianza que le inspira el concurso de todos los partidos de Europa i las dificultades en que se supone a Napoleón respecto de la ocupación de Portugal que hace a la escocia, sus efectos habían sido enteramente nulos.

**ESPAÑA.**—Las tres grandes cuestiones de actualidad que ocupan a España, son:

*La paz de Marruecos, la insurrección carlista i la situación del Ministerio.*

Respecto de la primera, la *Gaceta Oficial* de Madrid, el dia 28 de abril, afirma que el tratado de paz entre España i Marruecos fué firmado el 26. La división basca quedaría de guardia en Tetuan.

El duque de Tetuan llegó a Madrid el 29.

Se confirma la noticia del fusilamiento de Ortega.

Ha resultado ser falsa la noticia que dimos de haber sido puesto en libertad el conde de Montemolin i su hermano Fernando; respecto de los

cuales hallamos lo siguiente en la carta del corresponsal del Comercio de Lima:

"Tampoco era cierta la especie de que Montemolin i su hermano Fernando habían sido presos i conducidos secretamente a la frontera, a fin de librarse el gobierno de embarazos. Lo que si parece cierto es que el gobierno sabía donde estaban ocultos los dos príncipes caídos, i que los jilaba en tanto que se consultaba la opinión de O'Donnell sobre lo que debía hacerse con ellos. Probablemente el presidente del Consejo indicó desde Tetuan una opinión de rigor, puesto que se ordenó la aprehension de los principes, que tuvo lugar en una casa de campo de Uldecona (Cataluña) en la noche del 20 al 21. Ninguna resistencia hicieron: estaban encerrados i listos, con solo un sirviente, i fueron conducidos a Tortosa, donde los tienen presos en casa del gobernador militar, con muchas precauciones i consideraciones."

"Cabrera (dice el mismo corresponsal) no logró entrar a España, por consiguiente no corrió peligro.

"En cuanto al jeneral El

franca i esplicita sobre las informaciones de que abrigue respecto de la.

ofender la ilustracion de la de su gobierno ocuparse en probar la justicia i conveniencia demanda que se hace, pues son claras i manifiestas. Debo si informar a V. E. que el no haber antes citado estas explicaciones ha sido porque no se creyera que mi gobierno trataba de crearle nuevas dificultades al de V. S. porque lo veia empeñado en sierias i desplorables conmisiones con el Ecuador. No duda biero que el de V. E. sabrá dar debidamente los motivos de comunicacion i que obtendrá una respuesta. Esta o el silencio, que quiera guardarlo, lo que seguramente no espera mi Gobierno, servirán de norma para su conducta.

Entero a V. E. las consideraciones mas distinguidas aprecio con las mas atento seguro servidor.—(Firmado.) Tomás Erias

Se. Sr. D. Miguel del Carpio, Ministro de Relaciones Exteriores de la República del Perú.

Está conforme.—El oficial mayor Relaciones Exteriores —M. Baptista.

LIMA, abril 23 de 1860.

De orden de mi Gobierno me limito en el presente despacho a decir a V. E. que se recibieron oportunamente oficios a que se refiere en su ultima comunicacion, i a manifestarle el gobierno del Perú se reserva el derecho de contestarla dentro de breve tiempo.

Entre tanto, puedo desde ahora decir a V. E. que el gobierno de Bolivia, con haberse anticipado a pedir explicaciones al del Perú sobre su conducta, no ha mejorado el derecho; impedirá por eso que se le recuerde su vez las graves obligaciones i fuertes cargas que respeto a esta epúdica tiene pendientes.

Aprovecho esta ocasión para ofrecer a V. E. las consideraciones de servicio con que me suscribo su atento yerno servidor. —(Firmado.) Miguel del Carpio.

Exmo. Sr. Ministro de Relaciones Exteriores de la República de Bolivia.

Es copia: El oficial mayor de Relaciones Exteriores. —M. Baptista.

**EL CICADANO JOSÉ MARÍA LINARES, PRESIDENTE PROVISORIO DE LA REPÚBLICA, ETC.**

Considerando los constantes esfuerzos con que mi gobierno, desde su inauguracion, no ha cesado de procurar el afianzamiento de las sanas i cordiales relaciones que Bolivia i el Perú tienen derecho de cultivar i perfeccionar continuamente;

Que después de anunciar su advenimiento al Excmo. Gobierno del Perú, entonces cercado de los azares de la guerra civil, aprovechó los primeros momentos de la pacificación que siguió a la toma de Arequipa, para invitarle mas directamente a entrar en negociaciones capaces de realizar ese derecho i anhelo de ambas Repúblicas;

Que aun procedió a mas, acrediendo luego en Lima la misión diplomática, mas autorizada, la que permaneció hasta mediado el año 1859, sin haber conseguido iniciar los paciosos solemnes reclamados por ambos países; i que antes bien tuvo que retirarse en virtud de la protesta que dirigió al Cuerpo diplomático el 25 de mayo del mismo año;

Que a pesar de esos esfuerzos del gobierno boliviano, i con asombro de los países circunstantes, se ha visto violado el territorio de la República por agresiones armadas en los dominios del Perú, en presencia de aquella misma misión; quedando vanas las oportunas precauciones que ella propuso para evitarlas, infructuosas i desatendidas las reclamaciones que dirigió, i por fin denegadas las satisfacciones que pidió como indispensables al desgravio del honor nacional; pues no se obtuvo ni aun solamente que se desaprobara la complicación de algunas autoridades peruanas en dichas agresiones, como todo se manifestó en circular dirigida al Cuerpo Diplomático el 1.º de agosto de 1859;

Que lanzado inmediatamente después el gobierno revuano en la guerra que declaró al Ecuador, mi gobierno llevó su moderación hasta abstenerse de sus justas reclamaciones durante el conflicto; esperando que al término de éste se adoptaran mejores vías i mas sanos consejos por el Ex-

mo. Sr. Jeneral Castilla, con respecto a Bolivia;

Que reasumido el mando político del Perú por el mismo jeneral Castilla, solo entonces se dirigió la demanda de explicaciones de 28 de marzo último; la cual, aun sin los antecedentes enunciados, se hizo indispensable que las estranñas alusiones que el mismo Sr. Jeneral Castilla prodigó en sus proclamas, a su salida de Guayaquil i regreso al Perú; i que esa demanda de explicaciones no ha merecido otra respuesta que la de 23 abril último que precede a este decreto;

Que sin descender a recriminaciones de detalle, ni a los ofensivos menores que envuelven tales antecedentes, bastan los enunciados a demostrar la palpable malevolencia i hostilidad del gobierno del Excmo. Sr. Jeneral Castilla, para con Bolivia, retienda así en la grande obra de su estabilidad i progreso social, i hecha víctima de esa política insidiosa, que solo aspira a convertir contra ella a sus propios hijos, conquistarla sin riesgos, i dominarla por medio de la division i pasiones políticas que inflama;

Considerando, en fin, que semejante política no puede contrarrestarse con los medios amistosos que se han agotado; que ella es altamente mercedora de una coerción propia a frenarla i contener sus excesos; que tal coerción no puede ser interpretada por mareas de engrandecimiento, sino por la de atraer al gobierno del Perú a las de discusion pacífica, de examen, i concierto sobre los mas caros i permanentes intereses de dos naciones limítrofes i familiares desde su comun origen;

Por tanto, después de madura deliberación, i con acuerdo unívorme de los Secretarios del Despacho, he venido en decretar:

#### DECRETO:

Art. 1.º Quedan cerradas las comunicaciones, de cualquier especie que sea, entre Bolivia y el Perú, por sus respectivas fronteras.

Art. 2.º Esta interdiccion absolu ta comenzará a ejecutarse desde el dia 30 del presente mes, en que deberán haberse consumado las traslaciones personales i de mercancías que se hallen pendientes; i durará hasta que el gobierno del Perú vuelva a las vías de buena inteligencia a que ha sido invitado tan repetidamente. El Secretario del Despacho de Relaciones Exteriores i Hacienda queda encargado de la publicacion de este decreto. Dado en la casa del Supremo Gobierno, en la Paz, a 14 de mayo de 1860.—(Firmado.) —José María Linares —El Secretario del Despacho.—(Firmado.) —Tomás Frías.

Está conforme. El oficial mayor de Relaciones Exteriores.—M. Baptista.

#### ESPOSICION

que hace el Gobernador de Santa Juana a la Municipalidad del Departamento.

#### ILUSTRE MUNICIPALIDAD.

Los sucesos revolucionarios i las vicisitudes de la frontera no me permitieron dar cuenta en el año que acabó, del movimiento de los varios asuntos pertenecientes a la accion del municipio relativos al año próximo anterior; por manera que ahora, tengo que entrar a llenar el deber que me impone el articulo 35 de la lei de Municipalidades abrazando tanto el año de 1858 como el 1859.

Contrayéndome a demostrar unidos la marcha de uno i otro año parece no haber que notar mayores progresos en los diversos ramos del servicio; sin embargo, haré mención de lo que pueda llamar la atención de la Ilustre Municipalidad.

La construcción de la iglesia parroquial de este pueblo dió principio en el año de 1856 con 1312 pesos 59 centavos que habían disponibles en tel año de 1858 viendo que la obra no podía ni medianamente ser atendida por la penuria de los fondos me dirigió al Supremo Gobierno solicitando 2000 pesos, que fueron concedidos sin dificultad. Aunque el edificio se había intentado con poca esperanza de llevarlo a un estado superior, el nuevo auxilio hizo tomar también nueva confianza i se ha procurado todo el realce posible. Mide treinta i siete i medio metros de longitud sobre catorce metros treinta i cinco centímetros de latitud con tres naves i con un doblado de catorce metros treinta i cinco centímetros de longitud i siete metros veinte i cuatro centímetros de latitud para sacristía. Se encuentra concluido su techo i paredes i aun está ya ocupada en el ser-

vicio del culto. Resta adelantar la obra muerta i se toca con el inconveniente que el dinero no alcanza, pues se halla casi totalmente agotado. En tal caso no queda otro recurso que implorar del Gobierno mil quinientos pesos mas para su conclusión. Se ha economizado lo posible por el comisionado que es el mismo párroco, a cuya asidua contracción se debe el adelanto de la obra, que en puntos como este en que no se encuentran obreros ni materiales a la mano es difícil poder hacer tales trabajos sin demasiado retraso.

La parroquia de Colcura continúa sin iglesia i sobre el reclamo que en sesión de 27 de agosto del año próximo pasado acordó la Municipalidad dirigir al Gobierno con el fin de subsanar este mal, se ha contestado que se pase una razón de los fondos que sea necesario para la conclusión del edificio. Se comisionó al Sr. Reijidor Apolonio i al párroco, para presentar un presupuesto por la parte final de la sesión de 21 de noviembre de 59 i se ha pasado ya ascendente a 4495 pesos 25 centavos.

La misma necesidad se advierte por la parroquia de San Pedro que por ser ruinosa el edificio se mantuvo cerrar.

Hai cierta confusión de límites entre estas dos últimas parroquias por la parte en que son divididas entre si o mas bien diré una necesidad de segregar a la de Colcura una ligerá extensión que dé a la de San Pedro el lugar suficiente para abarcar la nueva población de Coronel; así tendriamos que la residencia del cura para las funciones pastorales sería el puerto de Coronel que es cien veces mas concurrido que el antiguo pueblo de San Pedro. Los abundantes minerales de carbón de piedra que hai en explotación al rededor de Coronel hacen permanecer una numerosa población tanto de mar como de tierra, mientras que, San Pedro se va atrayendo gradualmente, por manera que en el dia solo quedan los propietarios de fuentes i esto en muy pequeña escala.

Subsiste también otra irregularidad respecto de la parroquia de Nacimiento que por la parte Sur toma una gran extensión de este departamento que casi abraza toda la suba de Culeaco. Estando el párroco de Nacimiento que corresponde también a otra provincia en la obligación de atender a una feligresía que toca a otro departamento i a otra provincia no puede la autoridad gubernativa estar al corriente de si tiene o no sus deberes, que en cierto modo está en la obligación de velar. Parece que debiera tratarse en la separación de este mal, haciéndose de esa parte de territorio una nueva parroquia, o mas bien sujeta a los límites que hoy tiene la subdelegación de Culenco; en este caso se quitaría algo a la parroquia de Santa Juana para completar aquella.

Si es que sucediera la creación de la parroquia que propongo habría por consiguiente mas estímulo para la fijación del pueblo en la subdelegación de Culenco i de que se ha tratado por el cabildo en diversas ocasiones. La comisión política que acaba de atravesarse no me había permitido dar cuenta al cabildo del resultado de la autorización que se me confirió en la parte segunda de la sesión del 24 de noviembre de 1858, respecto de la formación de dicho pueblo; lo que me permito hacer ahora.

Varias veces he recorrido la subdelegación de Culenco para juzgar sobre el lugar mas apropiado para la formación del pueblo i soy del mismo parecer de la corporación en cuanto a la adopción del punto de las confluencias de los esteros Culenco i Collíleo. Sobre una orilla de la hacienda de don Juan Andres de Rosa i en la misma unión de dichos esteros hai una estension de terreno plano, que aunque corto, es el mas céntrico de la subdelegación, ya porque en el invierno son navegables ambos esteros i de fácil salida hasta el Bio-Bio, ya porque a las inmediaciones están los hacedores mas primitivos i los mayores trabajos de labranzas de maderas i terrenos, i ya en fin porque el camino público que comunica a Santa Juana con Nacimiento puede pasar por ahí sin inconveniente alguno.

He procurado hablar con el Sr. Rosa con el fin de arreglar lo conveniente sobre la adquisición del terreno necesario para el pueblo i no lo he podido conseguir porque se halla la mejor parte del tiempo fuera. Sin embargo he sabido, no tiene voluntad de vender i en tal caso debe solicitarse lo conveniente para que se declare de utilidad pública una extensión de cuatro o seis cuadras de terreno o lo que se crea conveniente para el pueblo, a fin de terminar los embazos que de otra manera podrían pasar por ahí sin inconveniente alguno.

He procurado hablar con el Sr. Rosa con el fin de arreglar lo conveniente sobre la adquisición del terreno necesario para el pueblo i no lo he podido conseguir porque se halla la mejor parte del tiempo fuera. Sin embargo he sabido, no tiene voluntad de vender i en tal caso debe solicitar lo conveniente para que se declare de utilidad pública una extensión de cuatro o seis cuadras de terreno o lo que se crea conveniente para el pueblo, a fin de terminar los embazos que de otra manera podrían pasar por ahí sin inconveniente alguno.

La instrucción primaria ha continua-

do con regularidad respecto de las escuelas fiscales de hombres i tres de mujeres del departamento. La municipal de hombres que hai en los distritos de Pileo i Patagual no se conoce mal, sobre todo, no ha dejado de sufrir alguna inasistencia i paralización en el año próximo pasado con motivo de los azotes de la revuelta.

Las rentas municipales no dan para atender a las diversas necesidades del departamento ni se presentan por ahora medios que arbitrar, razón porque la acción gubernativa no puede llevar una marcha progresiva. Tal vez podría tocarse un tempeamiento de mejora i es que la tarifa que se observa en los paseos del Biobio se aumentase en otro tanto mas. Es decir que en vez de tres centavos que hoy se cobran por persona, se fijase cinco i en vez de cinco por animal mayor se fijase diez; i en fin que en la misma proporción se tomasen los demás objetos.

No me parece pesada para el tráfico la modificación que propongo, por que desde tiempos muy remotos se pedían seis centavos por persona i doce i medio por animal mayor, sin que nunca se hubiese advertido desagrado por los contribuyentes, a pesar de que en esos tiempos las jentes eran demasiado escasas de recursos. La tarifa adoptada últimamente es sumamente mezquina, porque los pasajeros no se sujetan a ella cuando hacen el pago en monedas mayores del valor que deben, sino que pierden el exceso por no recibir cobre, salvo aquellos que no tienen ni un centavo.

(Concluirá)

#### HECHOS DIVERSOS.

**Laguna monstruo.**—Es la que existe en el barrio vecino a la casa de D. Juan Antonio Montalva, a dos cuadras de la casa de Ejercicios. Decimos laguna monstruo, i no exageramos, pues muy bien podrían navegar en ella las góndolas puestas. No tiene algun remedio la po- lencia?

**Ah que sí! Ah que no!**—Ah! que ha llegado el Bio-bio! Ah que no ha llegado! Este ha sido el tema de los vecinos en los días que correan de esta semana. ¡Mío es la anciedad! de que todos nos hablemos de suerte las noticias que traiga de Europa, i de Santiago.

—Se habrán reunido al fin nuestras Cámaras?

—Quién sabe!

—Es tanto el frío, contesta otra.

No faltan entusiastas que al momento dicen que ha llegado el Bio-bio al Tomé. Preguntamos a otro i se nos contesta con un *no* muy redondo.

Desengáñense pues nuestros lectores.

No hai pues que vivir por mas tiempo de ilusiones. El Bio-bio no ha cambiado hasta ahora el itinerario de su viaje, de modo que aquí lo tendremos mañana en la tarde, si Dios quiere.

**Animales de carga.**—No sabemos si existen disposiciones policiales que prohíben el mal trato que se da muy frecuentemente a los animales del servicio diario. Si no las hai, se hace necesario dictarlas, castigando a sus infractores.

Hemos presenciado ayer el mal tratamiento que algunos saben dar a los animales.

Hai algunos tan flacos que por respeto del cuero no se les caen los huesos, i sus cuernos, sin ver que ellos tienen la mayor parte en la ganancia, les dán la ración de palos.

No faltarán quien se ofenda porque abogamos por los burros, pero el hecho es que es una inhumanidad permitir cargar a animales tan flacos, i querer robustecerlos a palos.

Trasladó a autos a la policía pues! Con la primera lección que ella dé a algunos de esos desagradecidos, no hai duda que los demás se enmendarán.

**Compañía dramática.**—Pronto tendremos entre nosotros la compañía dramática que está funcionando hoy en Teatro.

El aviso que encontramos en el *Eco* del 9 del corriente i que a continuación publicamos, nos hace esperar que no serán vanas nuestras esperanzas.

Helo aquí:

#### "BRILLANTE NEGOCIO."

Teniendo compromiso formal la compañía para ir a trabajar en Concepcion, después de concluido el abono, participa al público que desde ahora pone en venta el edificio del teatro; las personas que se interesen por él pueden verse con los interesados.

#### "La Compañía."

**Relevo de tropas.**—A mas de las dos compañías de la 2.ª brigada de infantería de marina llegadas hoy en el Maipú, ha venido también una compañía del 7.º batallón de linea.

Se nos asegura que por ahora ocupan el cuartel de la Puntilla.

Tenemos entendido que es provisorio

#### Hasta el próximo número.

Suspendemos la conclusión del interesante artículo del señor ingeniero don Carlos Ochsnius, sobre el terreno carbonífero, para hacer lugar a las noticias de Europa que nos trajo el *Maipú*.

**Robo sacrilego.**—Bajo este epígrafe leemos en el *Ferrocarril* del 11.

El templo de San-Francisco ha sido despojado antenocche de una gran parte de sus alhajas de plata. No se sabe a punto fijo la hora en que se hizo el robo, ni la manera de perpetrarlo. Ateniéndose a simples conjuras, se supone que el sábado en la noche después de una función de iglesia los ladrones se quedaron dentro del templo i a una avanzada consumaron el atentado. El domingo por la mañana, los padres notaron que estaba abierta la puerta de iglesia que da frente a la calle de San-Antonio, i poco después el despojo de alhajas en los diferentes altares. Hé aquí una lista de las primeras que nos ha sido proporcionada en el mismo convento.

**Altar mayor:** Ocho candelabros grandes con siete canutos i seis perillas.

**Altar de San-Francisco:** Cuatro candelabros con sus perillas i canutos.

**Altar de Paula:** cuatro candelabros con sus perillas i canutos.

**Altar de San Buenaventura:** Cuatro candelabros con sus perillas i canutos.

**Altar de San José:** La corona del santo de mas de una tercia de alto i otra de la Virgen de menor tamaño; la azucena del santo de mas de dos varas de largo, una maya completa de candelabros i canutos i ocho candelabros con sus perillas i canutos.

**Altar de San Pedro Alcántara:** Cuatro candelabros con seis perillas i canutos.

**Altar de nuestra señ**

**Una píldora mas.**—En el último número de la *Revista Católica* encontramos la siguiente píldora que el Sr. Padre envía al *rey de los reyes* Víctor Manuel. ¿Qué efecto habrá producido a sus tremendos bigotes?

Es de suponer que hayan crecido una cuarta a lo menos.

Hé aquí mientras tanto la carm.

“Majestad: La idea que V. M. me comunica en su carta es digna de un hombre honrado i un católico, especialmente de quien desciende de la noble prosapia de Saboya. En cuanto al resto ya he contestado en mi Encíclica.”

“Yo no lloro por mí, sino que lloro por el estado en que se encuentra el alma de V. M., estigmatizada por la crueldad a causa de los hechos que V. M. ha consumado, siguiendo los consejos de los que le rodean, i por aquéllos en que incurriá a consecuencia de los nuevos hechos que V. M. está dispuesto a ejecutar.”

“Recomiendo a V. M. que no está lejos el tiempo en que deberá dar cuenta al juez inexorable de los escándalos que hasta hoy ha causado, i de los males que su conducta ha traído sobre nuestra pobre Italia.”

P. P. P. IV.”

**Juez Letrado de Talca.**—Bajo este título hemos en el *Ferrocarril* del 13.

“Dícese que el Sr. Medina que ha desempeñado aquel juzgado con una actividad digna de encomia, pasa luego a Valparaíso a ocupar el puesto de juez de derecho en el Tribunal de Comercio. En el juzgado de Talca, se asegura que será reemplazado por el Sr. Cabrera, juez intendente de la provincia de Arauco.”

**Botica de semana.**—Desde el domingo 17 hasta el sábado 23 del presente, la de don Pedro Caucani, calle de Caupolicán, casa de la señora doña Juana M. Zafra, media cuadra de la Plaza de Armas hacia el Casco.

**Abogados de turno.**—En lo civil, D. Virgilio Sanchez i en lo criminal, D. Manuel Bayta.

**Almanaque.**—Viernes 22.—San Paulino, chispa, San Acacio i 10,000 compañeros mártires.

Sábado 23.—Vijilie, S. J. Juan; presbiterio, i San Zenón.

## AVISOS NUEVOS.

### A VINO.

Con esta fecha se ha dirigido ante el Notario i Conservador, D. Daniel Alvarez, una escritura de venta judicial por el Señor Juez de Letras de esta provincia, D. Manuel Ríos Egash, de una casa i sitio en espino, ubicado en la calle de O'Higgins de esta ciudad, perteneciente al concurso de D. Francisco José del Río; a favor de D. Jorge José Ruiz, por la cantidad de un mil ochocientos diez pesos, que remató en público subasta, componiendo una superficie de s-técnicos noventa i cinco metros cuadrados, una obra constante; liquidando por el Sur, con la casa de D. Domingo Muza, calle de O'Higgins por medio; por el Este, con la de D. Francisco Javier Santa María, calle de Linceyan por medio; por el Norte, con sitio i casa perteneciente a dicho concurso i por el Oeste, con sitio del cuñado Rato. Para los efectos del artículo 58 del Reglamento del Conservador, se avisa al público.

Concepción, Junio 19 de 1860.

1271—3 v.

**SE OFRECE** media onza de gratificación al que entregue una cadena de oro de esterilla, que se ha perdido a

FRANCISCO FUENTES.

1271—6 v.—Junio 21.

### RENTATE JUDICIAL.

Por decreto del señor Juez de Letras de la provincia, fecha 20 del presente, se ha señalado el 9 de Julio entrante, para el último pregón i remate del fondo “Lurel” ubicado en el departamento de Colchagua, perteneciente al concurso formado a los bienes de D. Francisco José del Río. Por sus tasaciones i demás peritaciones ocurrirán los interesados a la oficina del actuario, don José de los Dolores García, donde se encuentran sus antecedentes.

Concepción, Junio 21 de 1860.

1271—3 v.

### RENTATE JUDICIAL.

Con esta fecha se ha decretado por el Señor Juez Letrado de la provincia, se suspende el remate de la casa del centro perteneciente al concurso formado a los bienes de D. Francisco José del Río, i se ha señalado nuevamente el 2 de Julio entrante a las doce del día, para el último pregón i remate de la casa citada. Por sus tasaciones i demás peritaciones ocurrirán a la oficina del actuario, D. José de los Dolores García. Concepción, Junio 18 de 1860.

1270—6 v.

### ABOGADO.

He abierto mi estudio en mi casa de habitación, calle del Comercio número 160, contigua a la del Sor. Zerrano.

EMILIO DUEÑAS.

1270—10 v.—Junio 19.

**Té negro**  
recién importado, tiene a venta

FRANCISCO ROGERS.

1269—19 v.—Junio 16.

### Aviso judicial.

Por decreto del Juzgado de Letras de esta ciudad, fecha 6 de junio, se ha señalado el 20 del presente mes a las 12 del día, para el último pregón i remate de una casa i sitio en el puerto de Coronel, perteneciente a D. José Domingo Diaz. Por la tracción i demás peritaciones, ocurrirán a la oficina de D. José de los Dolores García.

Concepción, junio 11 de 1860.

1268—2 v.

### POR 20 CENTAVOS

50 g EN PLATA.

3 lotes, uno de 50 g, otro de 30 g i otro de 20 g.

Con permiso de la Intendencia, se les agrega a los billetes premiados tres lotes con peso en plata cada uno, sin aumentar por esto los billetes blancos.

Holbiéndose vendido la mayor parte de los billetes, quedan aun muchos objetos de valor, que con seguridad podrían sacarse los comprantes a la rifa del que suscribe.

RAIMUNDO VEGA.

1267—3 v.

### UNA LLAVE PERDIDA!

La persona a quien se le haya perdido una llave grande, ostra a este imprenta donde ha sido entregada con el objeto de que se denuncie a reclamada pagando el valor de este aviso.

1268—3 v.

### Interesante.

Se adhieren propuestas para arriendo de la hacienda RINCONADA DE CATO, cuya en la provincia del Nuble, departamento de Chillán, a dos leguas de esta población. Contiene 800 cuadras planas excelentes para chacareras i siembras de trigo, i de abundantes postos, encantante mil plantas de villa francesas muy productivas, naranjas i limones. Es una faz de diente de riego a toda la hacienda, cuya mejoría se abonaría por la propietaria. A más entra 500 cuadras de montaña de lumen i abundantemente madera. La extracción del fondo se hace el 1º de enero próximo, de modo que el arrendatario entrará percibiendo la cosecha de la Villa, que no baja de 15 arrobas, cuya ventaja es excedente monetario.

También le ha llegado un hermoso i variado surtido de joyas de oro (diamantes) de superior calidad. Tienen a demanda venta: antejuntas de varias clases i relojes de pulsera en los que figuran algunas calaveras provistas de un encanto mecanismo para señalar los días del mes.

Los que se interese pueden ocurrir en Concepción, a D. Mariano Ramón Zafra, i en Santiago a D. Ignacio Zafra.

1267—13 v.

### SASTRERIA FRANCESA.

Calle del Comercio número 111.

Mr. LANAYET, dueño del taller de esta clase, que ha abierto su nueva fábrica la que tiene el honor de ofrecer a los señores que tengan a bien hacerse en su confianza, respetando para el efecto con un surtido regular de telas de superior calidad.

También está dispuesto a recibir toda clase de bordados, en lo que presenta todo su esmero, prontitud i calidad posibles, para satisfacer el deseo de las personas que se dignan favorecer.

1268—6 v.

### CERRAJERIA.

Espinas frente a la botica del Sor. Hodges CASA DEL SOR. MOLINA.

En la FABRICA del que suscribe, se reciben trabajos de las clases siguientes:

De hierro i acero, de carpintería, de correpasos i cerrajería i carpetas, de bronce fundido i ajustado, de epóxetera, principalmente canillas i latones de zinc, garantizando el trabajo i su honestidad, compuestos de todas clases de utensilios i joyas de cobre, “Siendo todo hecho con el mayor esmero.”

Suplico a las personas que me ocupen en mi profesión, que dirijan sus órdenes en cualquier circunstancia i a toda hora que me necesiten, pues que estoy dispuesto a servirles con prontitud.

M. B. OSSIZ.

En la misma fábrica

Se ponen o se curan caballos por el solo valor de 1 \$ 50 cts., entendiendo que se sechan los caballos como en otras partes, es decir, manejándolos para siempre.

Se venden en este mismo establecimiento dos cajas de fierro una francesa i la otra inglesa, a un precio modico.

1267—13 v.

A VISO.—Con fecha 2 de abril del presente año, ante el Escrivano D. José de los Dolores García, se ha extendido una escritura de mituto por D. José Domingo Valenzuela, a favor del señor D. José Riquelme; en la cual se hipoteca, entre otros fondos, una quinta en los estraneros al norte de esta ciudad, calle recta del Cerro Amarillo para el Agua Negra, compuesta de media cuadra de chaceras i una de lugo, lindante por el Norte, con el pozo del Agua Negra; por el Oriente, con sitio de un tal Gutiérrez, calle pública por medio; por el Sur, con la calle del Cerro Amarillo i por el Poniente, con sitio que hubo por compra a Agustín Valdez.

Para los efectos legales del artículo 58 del Reglamento del Registro del Conservador, se avisa al público.

Concepción, abril 13 de 1860.

1268—3 v.

### A VISO.

Habiendo residido diez años en esta ciudad, ocupado de distintas negocios mercantiles,engo en conocimiento del público que he resuelto fijar mi residencia en la ciudad de “Santiago,” para cuyo punto deblo emprender mi marcha en el presente mes. Las personas que tengan cuentas pendientes que cancelar ya sean en favor, ya en contra pueden ocurrir hasta el 22 del presente i remate de la casa citada.

Concepción Junio 6 de 1860.

P. A. Torres

## Fotografia.

### GALLE DEL COMERCIO, CASA DEL SOR. CANOT.

Los Señores J. LETTON i CA. recien llegados a esta ciudad, ofrecen al público sus conocimientos en el arte de la fotografía e invitan a las personas a pasar por su establecimiento para ver las viñas del mérito de sus trabajos.

Retratos en negro i con colores, de todos tamaños,

Gran surtido de marcos dorados i negros.

Retratos para tarjetas.

Cajas de templeado, etc., etc.

Han traído también una máquina muy apropiada para retratar a los niños chicos, i a veces otra para retratar en los días que no haya sol.

Están abierto desde las 9 de la mañana hasta las 4 de la tarde, diariamente.

1254—13 v.—Junio 3.

Concepción, junio 11 de 1860.

1268—2 v.

### PO 20 CENTAVOS

50 g EN PLATA.

3 lotes, uno de 50 g, otro de 30 g i otro de 20 g.

Con permiso de la Intendencia, se les agrega a los billetes premiados tres lotes con peso en plata cada uno, sin aumentar por esto los billetes blancos.

Habiéndose vendido la mayor parte de los billetes, quedan aun muchos objetos de valor, que con seguridad podrían sacarse los comprantes a la rifa del que suscribe.

Están abierto desde las 9 de la mañana hasta las 4 de la tarde, diariamente.

1254—13 v.—Junio 3.

RAIMUNDO VEGA.

1267—3 v.

### UNA LLAVE PERDIDA!

La persona a quien se le haya perdido una llave grande, ostra a este imprenta donde ha sido entregada con el objeto de que se denuncie a reclamada pagando el valor de este aviso.

1268—3 v.

Con permiso de la Intendencia, se les agrega a los billetes premiados tres lotes con peso en plata cada uno, sin aumentar por esto los billetes blancos.

Habiéndose vendido la mayor parte de los billetes, quedan aun muchos objetos de valor, que con seguridad podrían sacarse los comprantes a la rifa del que suscribe.

1254—13 v.—Junio 3.

RAIMUNDO VEGA.

1267—3 v.

### Interesante.

Se adhieren propuestas para arriendo de la hacienda RINCONADA DE CATO, cuya en la provincia del Nuble, departamento de Chillán, a dos leguas de esta población. Contiene 800 cuadras planas excelentes para chacareras i siembras de trigo, i de abundantes postos, encantante mil plantas de villa francesas muy productivas, naranjas i limones. Es una faz de diente de riego a toda la hacienda, cuya mejoría se abonaría por la propietaria.

También le ha llegado un hermoso i variado surtido de joyas de oro (diamantes) de superior calidad.

También le ha llegado un hermoso i variado surtido de joyas de oro (diamantes) de superior calidad.

También le ha llegado un hermoso i variado surtido de joyas de oro (diamantes) de superior calidad.

También le ha llegado un hermoso i variado surtido de joyas de oro (diamantes) de superior calidad.

También le ha llegado un hermoso i variado surtido de joyas de oro (diamantes) de superior calidad.

También le ha llegado un hermoso i variado surtido de joyas de oro (diamantes) de superior calidad.

También le ha llegado un hermoso i variado surtido de joyas de oro (diamantes) de superior calidad.

También le ha llegado un hermoso i variado surtido de joyas de oro (diamantes) de superior calidad.

También le ha llegado un hermoso i variado surtido de joyas de oro (diamantes) de superior calidad.